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Цена в розницу свободная.

ПРОЕКТ, реализу�
емый в Зеленчукском
районе КЧР регио�
нальным отделением
ООД «Поисковое дви�
жение России» в Рес�
публике Башкортос�
тан при содействии
Министерства туриз�
ма, курортов и моло�
дежной политики КЧР,
нацелен на увекове�
чение памяти погиб�
ших при защите Оте�
чества, разносторон�
нее воспитание моло�
дого поколения на
лучших исторических
примерах воинской
чести и повышение
интереса молодежи к
истории своей стра�
ны.

От имени Правительства
республики и от себя лично
участников фестиваля при�
ветствовал заместитель
председателя Правитель�
ства КЧР Хызыр Чеккуев,
выразив благодарность
организаторам мероприя�
тия за то, что выбрали Ка�
рачаево�Черкесию местом
проведения «Заоблачного
фронта 2019», а значит, и
местом для проведения ра�
бот по поиску и восстанов�
лению имен погибших в
Великой Отечественной
войне.

«На сегодняшний день
работа по патриотическому
воспитанию граждан являет�
ся одним из приоритетных
направлений деятельности
органов исполнительной и
законодательной власти
республики. Формирование
патриотического сознания у
молодежи республики опи�
рается на ее приобщение к
традиционным духовно�
нравственным ценностям
российского общества и
имеет особое значение.
Считаю, что проведение во�
енно�исторического фести�
валя «Заоблачный фронт
2019» окажет положитель�
ное воздействие на патрио�
тическое воспитание подра�

Очаг культуры
в селе Важном
НА ДНЯХ в селе Важном

Усть�Джегутинского
района прошло открытие
нового Дома культуры,
построенного с учетом
всех необходимых требо�
ваний. Он адаптирован
для маломобильных
групп населения, осна�
щен современным свето�
вым и звуковым оборудо�
ванием. Концертный зал
рассчитан на 250 поса�
дочных мест, при ДК име�
ется библиотека, осна�
щенная компьютерной
техникой с подключени�
ем к сети Интернет. В ДК
предполагается работа
хореографического, шах�
матно�шашечного, фоль�
клорного кружков, и так�
же студии изобразитель�
ного и декоративно�при�
кладного искусства.

риятия Рашид Темрезов ос�
мотрел помещения нового
Дома культуры, ознакомил�
ся с материалами стенда ге�
роев Усть�Джегутинского
района, с предметами на�
родного быта и творчества,
представленными в Доме
культуры, посетил библио�
теку. В конце экскурсии тре�
тьеклассница Амина Дотда�

ева, волнуясь, подарила Ра�
шиду Темрезову картину из
войлока «Горный пейзаж»,
которую она выполнила
сама.

Библиотеке Дома куль�
туры Глава республики по�
дарил подборку новых книг.

Выступая перед собрав�
шимися, Рашид Бориспие�
вич отметил, что Президент
России Владимир Путин и
Правительство РФ активно
поддерживают политику
развития сельских населен�
ных пунктов � развитие ком�
мунальной и дорожной ин�
фраструктуры, строитель�
ство новых социальных
объектов, ФАПов и совре�
менных Домов культуры.
Только за последние 2 года
в Карачаево�Черкесии вве�
ли в эксплуатацию более 20
Домов культуры.

� Сейчас эта работа про�
должается, � заверил Рашид

Темрезов. � Отмечу, что до
настоящего времени сель�
ские Дома культуры не ре�
монтировались десятилети�
ями, многие пришли в пол�
ный упадок. Сейчас можно
уверенно сказать, что мы
меняем ситуацию карди�
нально. То, что мы создаем,
прежде всего, делается для
детей. Дом культуры в лю�

бом населенном пункте иг�
рает ведущую роль в куль�
турной, духовной и обще�
ственной жизни местных
жителей, поэтому необхо�
димо, чтобы в каждом насе�
ленном пункте был свой
очаг культуры.

От имени жителей села
выступила Надежда Джаза�
ева, которая поблагодари�
ла руководство республики
за строительство столь важ�
ного объекта, который ста�
нет центром проведения
досуга и отдыха молодёжи
и людей старшего возрас�
та.

После торжественной
части состоялся концерт
работников культуры Усть�
Джегутинского района, на
котором выступили дуэт
«Харс», фольклорно�этно�
графический ансамбль «Ап�
саты», вокально�эстрадная
группа «А�класс», Фатима

Китаева и другие.
После мероприятия

мы пообщались с жи�
телями села Важного.

� Это большая ра�
дость для всех наших
жителей, � заверила
домохозяйка Фатима
Хубиева. � Ни телеви�
зор, ни Интернет не за�
менят радости живого
человеческого обще�
ния или радости от
встречи с любимыми
артистами. Я уверена,
что теперь к нам часто
будут приезжать твор�
ческие коллективы со
спектаклями, концер�
тами, вот как сегодня
это было. А нашим де�
тям будет где прово�

дить свое свободное время,
учиться новому, а не бро�
дить впустую по улицам.
Поэтому я очень счастлива
и хочу сказать спасибо
всем, кто сделал так, чтобы
в нашем селе появился пре�
красный очаг культуры и
досуга!

Шахриза БОГАТЫРЕВА.

В ТОРЖЕСТВЕННОЙ це�
ремонии открытия приняли
участие Глава Карачаево�
Черкесии Рашид Темрезов,
члены Правительства КЧР,

депутаты Народного Собра�
ния (Парламента) КЧР, а так�
же гости и жители Усть�
Джегутинского района.

Перед началом мероп�

«ЗАОБЛАЧНЫЙ ФРОНТ 2019»
В Карачаево�Черкесской Республике состоялась

официальная церемония открытия военно�истори�
ческого фестиваля «Заоблачный фронт 2019», посвя�
щенного памяти красноармейцев, погибших в боях за
освобождение Кавказа в 1942�1943 годах.

стающего поколения регио�
на. Я искренне благодарен
вам за ту бескорыстную ра�
боту по восстановлению
имен погибших, которые
защищали нашу Родину.
Война не закончена, пока не
похоронен последний сол�
дат», � сказал заместитель
председателя регионально�
го Правительства.

По завершении офици�
альной части церемонии
почетным гостям и участни�
кам мероприятия артисты
Дома культуры Зеленчукс�
кого района представили
насыщенную концертную
программу с исполнением
всеми любимых песен воен�
но�патриотической темати�
ки.

Заместитель председа�
теля Правительства КЧР и
министр ознакомились на
выставочных экспозициях с
образцами стрелкового
оружия Второй мировой
войны, а также предметами,
найденными во время поис�
ковых работ. Среди пред�
ставленных экспонатов
было оружие, экипировка,
боеприпасы.

Хызыр Чеккуев и Анзор
Эркенов лично поговорили
с поисковиками и реконст�
рукторами, прибывшими на

фестиваль из 15 регионов
России.

Участники проекта, в
свою очередь, сказали, что
намерены планомерно вы�

езжать на места боев
на перевалах с целью
поиска незахоронен�
ных останков воинов и
их дальнейшего по�
гребения с оказанием
воинских почестей.

Вместе с тем, в
ходе месячного фес�
тиваля участники ме�
роприятия окажут со�
действие в установле�
нии судеб погибших и
пропавших без вести
красноармейцев по
обращениям род�
ственников.

На 10 августа зап�
ланированы реконст�
рукции эпизодов сра�
жений за перевалы
Большого Кавказско�
го хребта. В высоко�
горной зоне будут

проведены небольшие ре�
конструкции для съемок ма�
териала для будущего доку�
ментально�постановочного
фильма.

Для работы со зрителя�
ми пройдет установка инте�
рактивных лагерей горных
стрелков РККА и Вермахта,
приспособленных к посе�
щению зрителей � отдыха�
ющих и местных жителей.

В завершение фестива�
ля группа участников, про�
шедших специализирован�
ную подготовку пройдет по
маршруту выхода егерей
немецких дивизий к Эльб�
русу через перевал Хотютау.
Переход завершится подъе�
мом на Эльбрус группы вос�
ходителей с копией Знаме�
ни Победы.

Таким образом, посред�
ством экскурсий и интерак�
тивных выставок широкому
кругу общественности бу�
дет предоставлена инфор�
мация об исторических
фактах и событиях Великой
Отечественной войны, на�
правленных на повышение
международного престижа
Российской Федерации и
исключения фальсифика�
ции истории.

Пресс�служба Главы
и Правительства КЧР.

В ХОЗЯЙСТВАХ всех
форм собственности

Карачаево�Черкесии пол�
ным ходом идет уборка
озимого ячменя.

УБОРКА проходит орга�
низованно, с поправкой на
погоду. Следует отметить,
что республиканские агра�
рии используют в работе
весь световой день, стара�
ются все работы выполнять

Светлана Гусейнова из
села Ильичевского При�

кубанского района на своем
приусадебном участке вы�
ращивает зелень и овощи.

� Посмотрите, вот укроп,
петрушка, листья салата,
лучок, баклажаны, болгарс�
кий перец, перец горький…
Каждый кустик мы сажали
сами и ухаживали, как за
малым дитя. В этом деле
мне помогают мои дети, у
меня их пятеро. Труд нелег�
кий, но работа сезонная и
оправдывается, � говорит
Светлана Гусейнова.

В выращивании зелени
хозяйка уже познала все азы
� занимается делом с 1984
года. За эти годы Светлана
Айвазовна перепробовала
сотни сортов и методик вы�
ращивания зелени и ово�
щей, сегодня она уже про�
фессионал в своем деле и
может дать совет любому
начинающему фермеру.

� В этом году погода нас
не баловала, выпал град,
некоторые культуры, напри�
мер, перец, спасти не уда�
лось бы, поэтому мы все
выпололи и посадили зе�
лень. Она у нас в этом году
уродилась отменная. И
спрос на нее не упал, � го�
ворит Светлана Гусейнова.

По словам Светланы, в
год она получает не менее
двух урожаев. Посевные
работы начинаются ранней
весной. Выращивание пло�
доовощной продукции по�

ДВА УРОЖАЯ В ГОД

зволяет ее семье не только
самим быть обеспеченными
сельхозпродуктами, но и
осуществлять поставки эко�
логически чистой зелени и
овощей на рынок.

Сегодня таких жителей,
как Светлана Айвазовна, в
селах немало. По статисти�
ке, в регионе насчитывает�
ся почти 290 тысяч владель�

цев приусадебных участков.
Немалая их часть добивает�
ся эффективного использо�
вания выделенных земель�
ных площадей.

На снимках: Светлана
ГУСЕЙНОВА (слева) и ее
сноха Камилла.

Армида КИШМАХОВА.
Фото

Светланы КИЛБЫ.

Вести с полей УБОРКА В ПОЛНОМ РАЗГАРЕ
вовремя. Несмотря на про�
шедшие дожди, хозяйства
региона успешно справля�
ются с полевыми работами.

Одними из первых в Ка�
ачаево�Черкесии приступи�
ли к уборочной страде аг�
рарии Адыге�Хабльского,
Ногайского, Абазинского,
Прикубанского и Хабезско�
го районов.

В целом, нынешний
сельскохозяйственный се�

зон для хозяйств складыва�
ется положительно. По со�
стоянию на 2 августа сель�
скохозяйственными орга�
низациями и крестьянско�
фермерскими хозяйствами
уборка зерновых колосовых
культур проведена на пло�
щади 13827 гектаров, вало�
вой сбор составил 49614
тонн, урожайность – 35,8
центнера с гектара, в том
числе: озимой пшеницы

убрано на площади 9777
гектаров, валовой сбор со�
ставил 37431 тонну, уро�
жайность – 38,2 центнера с
гектара; озимого ячменя
убрано на площади 1102
гектара, валовой сбор со�
ставил 4340 тонн, урожай�
ность – 39,3 центнера с гек�
тара; яровой пшеницы уб�
рано на площади 218 гекта�
ров, валовой сбор составил
652 тонны, урожайность –

29,9 центнера с гектара;
ярового ячменя убрано на
площади 2589 гектаров,
валовой сбор составил 6979
тонн, урожайность – 26,9
центнера с гектара; овса
убрано на площади 141 гек�
тар, валовой сбор составил
212 тонн, урожайность – 15
центнеров с гектара; заго�
товлено соломы – 13075
тонн.

Армида КИШМАХОВА.

Территориальный орган Росздравнадзо�
ра по Карачаево�Черкесской Республике
уведомляет о проведении публичного об�
суждения результатов правоприменитель�
ной практики за второй квартал 2019 года
органа государственного контроля (надзо�
ра), которое состоится 15 августа в 14 ча�
сов 00 минут по адресу: 369000, г. Черкесск,

ул. Космонавтов, д. 100, конференц�зал
ФГБОУ ВО СевКавГА.

Для участия в публичном обсуждении
приглашаются представители медицинских
и аптечных организаций Карачаево�Черкес�
ской Республики, компаний�производите�
лей лекарственных средств и медицинских
изделий, общественных организаций и СМИ.

С О О Б Щ Е Н И Е

В МИРЕ
Китай подготовит ответные меры в случае размещения американских ракет средней

дальности в Восточной Азии. Такое заявление сделал директор Департамента по конт�
ролю над вооружениями и разоружению МИД Китая Фу Цун, передает ТАСС.

Крым вернулся в состав России из�за усиления конкуренции между сверхдержавами,
заявил генеральный секретарь НАТО Йенс Столтенберг во время выступления в Новой
Зеландии. Об этом сообщается на сайте организации.

В РОССИИ
Москва не отказывается от взятых на себя односторонних обязательств в рамках

Договора о ликвидации ракет средней и меньшей дальности (ДРСМД), заявил президент
России Владимир Путин. Его цитирует ТАСС.

Министерство иностранных дел России обвинило США и Германию во вмешательстве
во внутренние дела страны. Об этом в эфире «России�1» заявила официальный предста�
витель ведомства Мария Захарова.

В России вступил в силу закон, ужесточающий наказание за создание помех работе
медиков, в том числе за отказ пропустить автомобиль скорой помощи. Об этом сообщило
издание РБК.

Одна из структур ФСБ сможет инициировать разделегирование различных доменов
сайтов, если они будут признаны нарушающими закон. Как сообщает «Коммерсантъ»,
такое право получил Национальный координационный центр по компьютерным инциден�
там (НКЦКИ).

Предварительной причиной пожара на складе боеприпасов в Ачинском районе Крас�
ноярского края стал человеческий фактор. Об этом сообщил замминистра обороны
России, генерал армии Дмитрий Булгаков, передает РИА Новости.

Пожары в Сибири нередко устраивают специально ради контрактов на вырубку леса,
заявил председатель комитета Госдумы по экологии и охране окружающей среды Вла�
димир Бурматов. Его цитирует ТАСС.

При поддержке Департамента культуры города Москвы 1 августа на Гоголевском буль�
варе стартовала фотовыставка «Добро пожаловать: Карачаево�Черкесия!». Проект, реа�
лизуемый постоянным представительством Карачаево�Черкесской Республики при Пре�
зиденте РФ, призван познакомить жителей и гостей столицы с уникальными природными
данными региона, которые предоставляют самые широкие возможности для всесезон�
ного туризма, спорта и активного отдыха.

В РЕСПУБЛИКЕ
В Карачаево�Черкесии стартовал II молодежный спортивно�образовательный лагерь

«KatadZe�camp», нацеленный на совершенствование набора компетенций участников,
способствующих физическому, интеллектуальному и эмоциональному развитию. В рам�
ках официального открытия лагеря, который на протяжении недели будет функциониро�
вать в поселке Архыз Зеленчукского района республики, студентов и выпускников веду�
щих университетов страны ознакомили с программой лагеря, направлениями его дея�
тельности и спикерами площадки. Позже, в ходе специально организованного по случаю
начала работы лагеря, участники имели возможность познакомиться друг с другом, тем
самым стирая психологическую дистанцию, что будет способствовать эффективному
обучению и полноценному отдыху ребят. Площадка собрала единомышленников из 11
городов страны, в том числе Санкт�Петербурга, Архангельска, Калининграда, Ставропо�
ля, Екатеринбурга и других городов.

Факты и события
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ОТКРЫВАЯ совещание,
министр сельского хозяй�
ства Анзор Боташев отме�
тил необходимость обсуж�
дения вопросов, связанных
с перспективами работы
сахарного завода и сотруд�
ничества с сельхозтоваро�
производителями респуб�
лики. Он подчеркнул, что
необходимо предпринять
меры для того, чтобы воп�
росы взаимодействия меж�
ду свеклосдатчиками и са�
харным заводом решались
более эффективно.

По прогнозам регио�
нального аграрного ведом�
ства, уборка сладких кор�
неплодов начнется ближе к
середине августа. В этом
году общая уборочная пло�
щадь � 3,4 тысячи гектаров,
а планируемый валовой
сбор � 139,2 тысячи тонн

ЕСЛИ вы не живете рядом
с центральным, или кол�

хозным, как его именовали
раньше, рынком в городе
Черкесске, считайте, что
вам повезло. Утверждаю
это не безосновательно, по�
скольку сама когда�то (счи�
тай, в отдаленном прошлом)
имела счастье получить от
государства квартиру в
доме по улице Лаара, 42,
где проживаю и поныне.
Почему так подробно, вам
станет понятно чуть позже.
Но вернемся, как говорит�
ся, к истокам.

Дом нам нравился � зи�
мой в нем было тепло (все�
таки неплохо строили в со�
ветские времена), летом, в
любую жару, � прохладно.
Строители, которые в ос�
новном жили в этом доме,
облагородили территорию,
посадили деревья и кустар�
ники, радовали глаз и клум�
бы, за которыми с любовью
ухаживали пенсионеры. Со
временем жильцы сброси�
лись на металлическую ог�
раду. Единственное, что
портило внешний вид дво�
ра, � трансформаторная
подстанция. Не мешал нам
и транспорт, на котором не�
многочисленные его вла�
дельцы приезжали на ры�
нок.

Но пришли другие вре�
мена. Сегодня близость
жилья к разнообразным
рынкам � сплошная голов�
ная боль для тех, кто живет
поблизости. Мало того, что
дворы, как говорится, «по
шею» запружены автомоби�
лями, по улицам Лаара и

КАК ЛЮБОЙ горец, Туган
Кипкеев очень любил

лошадей. Кони ему попада�
лись разные, и один под�
вернулся с норовом. Имен�
но с него четырнадцатилет�
ний парнишка был сброшен
на каменистую тропинку.
Мальчишка пребольно уда�
рился коленом, которое
вскоре загноилось. Когда
его смогли доставить в об�
ластной центр, врачи заго�
ворили об ампутации ноги.
И только один молодой врач
не спал ночей, проводил их
у постели больного мальчи�
ка, откачивая гной. Ногу
удалось спасти.

Возможно, эта детская
история отложилась в памя�
ти молодого Тугана и повли�
яла на его дальнейшую
судьбу. В школе он теперь
налегал на химию и биоло�
гию, твёрдо решив посту�
пать в медицинский. Ещё
одним обстоятельством,
которое способствовало
этому решению, был для
него, младшего в семье из
десяти детей, пример стар�
ших братьев. Один из них
поступил в Актюбинский, а
второй � в Краснодарский
медицинские институты.
Туган же решил поехать в
Воронеж. Очень сильно при
этом мальчику помогло то,
что он был секретарем ком�
сомольской организации в
станице Сторожевой, и ди�
ректор школы Родионов на�
писал ему отличную харак�
теристику.

Воронежский государ�
ственный медицинский уни�
верситет им. Бурденко в
России относился к числу
старейших медицинских
учебных заведений. Исто�
рия Воронежского медуни�
верситета связана с собы�
тиями 1801 года, когда на
северо�западе Российской
империи в Дерпте был ос�
нован университет для под�
готовки российской меди�
цинской профессуры. В
1893�м по указу Александ�
ра III Дерпт переименован в
Юрьев, университет стал
Юрьевским. После оккупа�
ции Прибалтики немецкими
войсками университет в
1918 году был объявлен
немецким университетом.
Русская часть профессорс�
ко�преподавательского со�
става и студенты вынужде�
ны были покинуть универси�
тет. Изгнанный персонал
университета, а также часть
эвакуированного в 1915�
1916 годах имущества Им�
ператорского Юрьевского
университета стали базой
для появления в 1918 году
Воронежского государ�
ственного университета. В
состав ВГУ вошли 4 факуль�
тета, в числе которых был и
медицинский факультет.
Преподавание здесь было
на высшем уровне.

Тугану Кипкееву немно�
го не повезло. Все школы
тогда переводились на де�
сятилетку, на один 1963 год
пришлось два школьных

Человек
и его делоГОТОВЫ К УБОРКЕ

САХАРНОЙ СВЁКЛЫ
О ГОТОВНОСТИ к новому сезону по уборке и пере�

работке сахарной свеклы шла речь на региональ�
ном совещании, прошедшем по инициативе Мини�
стерства сельского хозяйства республики. В совеща�
нии приняли участие руководители свеклосеющих
хозяйств, начальники районных сельхозотделов, а
также представители Карачаево�Черкесского сахар�
ного завода.

(при планируемой урожай�
ности 410 центнеров с гек�
тара).

Руководитель сахарного
завода Анатолий Ковальчук
сообщил о готовности
предприятия к запуску, а
также озвучил аграриям
новые условия сотрудниче�
ства для сельхозтоваропро�
изводителей.

� В рамках выполнения
поручения Главы КЧР Раши�
да Темрезова о разработке
мер государственной под�
держки свеклосеющих хо�
зяйств и увеличения посев�
ных площадей для возмож�
ности увеличения сырья,
поставляемого на Эркен�
Шахарский сахарный завод,
Минсельхоз КЧР разраба�
тывает ведомственную це�
левую программу «Развитие
свеклосахарного производ�

ства в Карачаево�Черкес�
ской Республике на 2019�
2021 годы». В ближайшее
время вы сможете получить
субсидию на возмещение
части затрат на реализуе�
мую продукцию, � проин�
формировал присутствую�
щих Анзор Боташев.

Как утверждают ферме�
ры, сахарная свекла – куль�
тура высокозатратная, а
работа трудоемкая, потому
сельхозпроизводители нуж�
даются в подобной стабиль�
ной поддержке со стороны
государства.

Участники совещания
также рассмотрели вопро�
сы взаимовыгодных долго�
срочных взаимоотношений
между сахарным заводом и
сельхозтоваропроизводи�
телями. Важный вопрос,
поднятый на совещании, �
увеличение зон свеклосея�
ния в республике и, как
следствие, выход на более
устойчивые положительные
показатели деятельности
предприятия по переработ�
ке свеклы.

Стоит отметить, что за
последние три года в подо�
трасли свекловодства про�
ведена техническая и техно�
логическая модернизация,
позволившая механизиро�
вать все процессы возделы�
вания свёклы за счет при�
менения новой техники и
передовой технологии.

Армида КИШМАХОВА.

РАДИ СПАСЕНИЯ
ЖИЗНИ

выпуска 10 и 11 классов, и
потому на каждое место в
мединституте претендова�
ло 12 человек. Медалисты
проходили без экзаменов,
имевшие стаж три года и
военные службы � тоже. Ту�
ган же, несмотря на горячее
стремление учиться, из�за
того, что в Казахстане их
школа была в семи кило�
метрах от дома и во время
осенних дождей и весенних
разливов рек, когда дорога
становилась непроходи�
мой, юноша вынужден был
пропускать уроки, как сам
это чувствовал, немного
отставал.

Однако поступил. И доу�
чился до конца, несмотря на

то, что приблизительно
трое студентов с каждой
группы уходили, не перене�
ся тягот профессии и учеб�
ной нагрузки. «У нас, выпус�
кая педиатров, не ставили
зачёт до тех пор, пока мо�
лодой человек не принимал
десять родов, осваивая аку�
шерский опыт…»

Распределили Тугана
Кипкеева в Ставропольский
край, откуда его направили
в Хабезский район, где не
было ни одного педиатра. В
1969 году молодой выпуск�
ник застал там страшную
картину: детская смерт�
ность превышала все воз�
можные показатели. За ме�
сяц умерли 25 младенцев.
Кипкееву не составило тру�
да поставить правильный

учёта и обязательную вак�
цинацию.

Это время для молодого
Тугана Ибрагимовича Кип�
кеева осталось самым
страшным воспоминанием
всей его врачебной практи�
ки. Болезнь начиналась ос�
тро, поднималась темпера�
тура, ребенок начинал за�
дыхаться от катара верхних
дыхательных путей. Голов�
ная боль, вялость, рас�
стройство сна, рвота, судо�
роги. Потом начинался па�
ралич конечностей. Кипке�
ев и сегодня с ужасом вспо�
минает детей с температу�
рой под сорок, которые не
могли пошевелить ни рукой,
ни ногой.

Тем не менее, несмотря
на горький опыт, эти годы
были для него годами ак�
тивной практики. И, как ни
странно, усилившейся ос�
торожности. «По молодос�
ти, � говорит Туган Ибраги�
мович, � ты � профессор.
Сейчас удивляюсь, как я
ставил диагноз, ведь боль�
ше наитием, чем знанием.

этого случая Кипкеев сде�
лал вывод, что не всегда
нужно верить рентгену…

� Тем не менее, знания и
опыт, � считает сегодня
врач, � это еще не всё.

Он вспоминает случай,
когда ему привезли ребён�
ка без сознания. Отец�трак�
торист и мать�колхозница,
конечно, просмотрели нача�
ло гнойного менингита и
малокровия. Заготовленной
крови не было. Пять раз
мальчику переливали
кровь матери, дела�
ли инфузную тера�
пию, не отходили
от него ни на ми�
нуту ни днём ни
ночью. Усилия и

самопожертвование врачей
окупились, мальчик выжил и
сегодня работает в Урупс�
ком районе…

Были и случаи, когда
привозили детей из Моск�
вы. Один такой ничего не ел,
страдая анемией. Москов�
ская профессура прописы�
вала ему сахарный сироп,
но толку не было. Но Кипке�
ев постепенно вытащил
мальчика с того света.

До 1976 года Туган Иб�
рагимович работал в Зелен�
чукском и Урупском райо�
нах, затем был переведён в
Черкесск. А в 1983 году стал
заведующим отделением
вирусной инфекции № 1.

После этого Валентин
Алексеевич Васин, заведу�
ющий областным здравот�
делом, забрал его к себе, но
с 1988 года Туган Ибраги�
мович работал в республи�
канской больнице реанима�
тологом�анестезиологом в
реанимационном отделе�
нии. С 1993 года он возгла�
вил детскую реанимацию.
Это отделение существует
уже более 25 лет. За эти
годы было пролечено более
восьми тысяч детей. Смер�
тность удалось снизить
вдвое.

Туган Ибрагимович с
гордостью провёл нас по
отделению с новейшим
оборудованием и совер�
шенной системой кондици�
онирования. Везде сте�
рильная чистота, уют для
пациентов и удобство для
коллег�врачей.

Сам Кипкеев считает, что
клятва Гиппократа должна
быть незыблемым законом
для врача. Надел белый ха�
лат – помни, что ты пришёл

в медицину не ради нажи�
вы, а ради спасения жизни.
Если лень лишний раз
встать, подойти к больному
� уходи из медицины. Если
человек не любит детей и
свою профессию, ему в
медицине делать нечего.
Бывают только врачи от
Бога и врачи «не дай Бог».
Врач призван служить здо�
ровью каждого человека и

всего народа. Призвание
требует, чтобы он выполнял
свои обязанности, следуя
голосу совести и руковод�
ствуясь принципами вра�
чебной этики. Педиатрия же
– одна из самых трудных и

ответственных специально�
стей в медицине. Быть пе�
диатром сложно не только
потому, что каждый пациент
требует своего особого
подхода, но и потому, что
дети не жалуются на недуг.
Врачи, работающие с деть�
ми, должны обладать об�
ширными знаниями, чтобы
уметь распознавать симп�
томы самых разных заболе�
ваний, разобрать причину
состояния малыша. По сути,
детский врач – это специа�
лист широкого профиля. Он
должен уметь общаться и
наладить контакт не только
с ребёнком, но и его роди�
телями, здесь нужен талант.
Он и психолог, и воспита�
тель, и добрый волшебник
в одном лице. И конечно,
чтобы быть хорошим детс�
ким врачом, надо быть,
прежде всего, хорошим че�
ловеком, потому что иначе
ребёнок просто не даст док�
тору себя осмотреть.

Подготовка сегодняш�
них молодых врачей, по
мнению Тугана Ибрагимо�
вича, оставляет желать луч�
шего… Впрочем, всё отно�
сительно, и прекрасные
врачи, настоящие умницы
были и будут всегда. Туган
Ибрагимович в этом смыс�
ле возлагает большие на�
дежды на внука, Рамазана,
который давно уже хочет
быть врачом. Как дедушка.

Ольга МИХАЙЛОВА.
Фото автора.

Сейчас удивляюсь, как я ставил диагноз,
ведь больше наитием, чем знанием. С
годами я стал боязливее, осмотритель�
нее. Работа с детьми самая сложная...

«

«
диагноз: полиомиелит. При�
чина банальная � нехватка
вакцины. Вскоре появилась
комиссия из Москвы, кото�
рая после инспекции с ме�
стными властями выясни�
ла, что фельдшер из Ин�
жич�Чукуна сумела�таки во
время эпидемии достать
вакцину и три раза приви�
вала всех детишек в ауле.
Результат – ни одного слу�
чая заболевания. Ей при�
своили звание «Отличник
здравоохранения». А моло�
дому врачу, выявившему ин�
фекцию, коим оказался
Кипкеев, объявили строгий
выговор. «А что нам делать,
если проверка будет? А тут
мы, получается, меры при�
няли», � сказал ему руково�
дитель комиссии Савва
Дмитриевич Казаничев.
Впрочем, в Москве вскоре
разобрались и выговор

сняли. Зато приняли, нако�
нец, правильные меры. В
Хабезе восстановили мето�
дику регулярных прививок,
ввели липецкий метод их

С годами я стал боязливее,
осмотрительнее. Работа с
детьми самая сложная �
нужно рассчитывать дозу
аппарата по весу, по мину�
там, с особой осторожнос�
тью».

Когда Кипкеев был педи�
атром в Урупском районе,
его вызвали к больному.

Ребёнок лежал на пеленаль�
ном столе и умирал. Мать и
родственники рыдали ря�
дом. Врачу показали снимок
больного, на котором лёг�
кие были точно задымлен�
ными белым пятном, и
только крохотный сегмент

лёгкого просматривался на
рентгеновском снимке.
Двустороннее воспаление
лёгких � такой диагноз ста�
вили мальчику, ребёнок по�
чти не дышал. Кипкеев сде�
лал пункцию лёгкого, поста�
вил дренаж, и туда тут же
вытекло почти сто граммов
чистого гноя. Болезнь ока�
залась бронхиолитом, и
после лечения гормонами
ребёнок ожил на глазах. Из

Вопрос ребром

ВСЯКОМУ БЕЗОБРАЗИЮ
СВОЕ ПРИЛИЧИЕ?

Старое здание транс�
форматорной подстанции
продолжает «радовать»
наш глаз.

Cюда нам предлагают
выбрасывать мусор � рас�
стояние от нашего дома
до мусорных баков � почти
километр, это если идти
через дворы, в обход �
значительно больше.

тивного воздействия стан�
ция на жильцов не оказы�
вает. Заметьте, в этот пе�
риод она еще не функцио�
нировала. Что показали бы

замеры сейчас, один Бог
знает...

Все перестройки, пере�
делки, которые касались
нарушения прав жильцов

нашего дома, естественно,
ни с кем не согласовыва�
лись. Чиновники, руководи�
тели ЖКХ, как тот страус,
который прячет голову в
песок, не реагировали и на
неоднократные обращения
жильцов домов №№ 40 и 42
по ул. Лаара с просьбами
привести дворы в порядок,

построить хотя бы одну
детскую площадку на три
дома � по Лаара, 40, 42, и
Магазинной, 30, отдела�
лись единственной на все

дворы лавочкой, решив, что
вопрос исчерпан.

Однако мытарства не�
счастных жильцов на этом
не закончились. Месяц на�
зад управление соседнего
дома по ул. Магазинной
решило «прихватизиро�
вать» территорию, где не�
когда находились сарайчи�
ки, принадлежащие жиль�
цам совсем другого дома.

Сарайчики за ненадобнос�
тью снесли, а на освободив�
шуюся территорию поста�
вили мусорный контейнер.
Не обходил наши мусорные
баки разве что ленивый �
сюда выбрасывали пере�
гнившую продукцию торгов�
цы с рынка, выносили отхо�
ды сотрудники многочис�
ленных магазинов и проч.
Однако... в одночасье здесь
вырос металлический забор
и исчез, как по мановению
волшебной палочки, мусор�
ный контейнер. Причем кто
дал разрешение на это са�
моуправство, никто не по�
яснил.

И опять ни жильцов, ни
старших по домам никто не
счел нужным уведомить,
куда теперь выбрасывать
мусор. Тогда жильцы домов

и работники ма�
газинов стали
его сбрасывать
неподалеку от
места, где стоял
контейнер. Ко�
нечно, эта затея
то ли саховцам,
то ли неведомой
администрации
(о ней чуть поз�
же) не понрави�
лась, и на дверях
подъ�ездов до�
мов появилось
объявление, где
черным по бело�

му было написано: «Уважа�
емые жильцы! Просьба до
определения места для ус�
тановки контейнера выбра�
сывать мусор в контейнеры,
расположенные на сосед�
них улицах».

Время шло. Законопос�
лушные жители наших мно�
гострадальных домов пыта�
лись исполнить директиву
некой администрации, под�

писавшей это обращение,
но были гневно изгнаны со
своей территории жильца�
ми домов, где и без наших
бытовых отходов контейне�
ры были переполнены до
такой степени (а убирался
мусор из рук вон плохо), что
вонь от них исходила на
сотни метров.

И обманутые граждане
снова стали складировать
мусор на место, где должен
стоять контейнер. На днях
зловонную кучу снова убра�
ли, а на месте установили
табличку с грозным предуп�
реждением: «Мусор не бро�
сать! Штраф � 5 тысяч руб�
лей». И подпись: «Админис�
трация». И снова � ни слова
о том, а куда же нам его
выбрасывать?!

Народ у нас терпеливый,
законопослушный. Мы все
ежемесячно исправно пла�
тим деньги, и немалые, за
коммунальные услуги. По�
чему же качество этих ус�
луг оставляет желать луч�
шего? Почему кому�то по�
зволено унижать наше че�
ловеческое достоинство?
Не реагировать на обраще�
ния граждан, коим, по сути,
они должны служить? Или,
как писал более ста лет
назад (ничего не измени�
лось, к сожалению, с тех
пор) великий классик, они
действуют исходя из прави�
ла, что «всякому безобра�
зию свое приличие»?

Полина СЕМЕНЧЕНКО.
Фото автора.

P. S. Так как во всех этих
фактах усматривается на�
рушение прав граждан, ре�
дакция газеты считает эту
публикацию обращением в
прокуратуру г.Черкесска.

В СТОЛИЦЕ Карачаево�
Черкесии проложили

около 2,8 км водопровод�
ных сетей к участкам под
индивидуальную жилую
застройку, выделенным
многодетным семьям
Черкесска в районе пти�
цефабрики.

Как рассказал начальник
коммунального отдела уп�
равления ЖКХ мэрии Чер�
кесска Анзор Казаноков,
проделанная работа позво�
лит обеспечить водоснаб�
жением 277 участков.

«В этом году планирует�
ся проложить еще 3 км во�
допроводной сети. Кроме
того, на 6 улицах уже про�
ложено дорожное полотно с
использованием гравийно�
щебеночной смеси. Так по�
этапно в плановом режиме
к земельным участкам, вы�
деленным для многодет�
ных, будут подведены необ�
ходимые коммуникации», �
пояснил Анзор Казаноков.

Напомним, в соответ�
ствии с российским законо�
дательством в столице Ка�
рачаево�Черкесии ведется
очередь из горожан, пропи�
санных на территории му�
ниципалитета, воспитываю�
щих троих и более детей и
претендующих на получе�
ние участка под ИЖС. Зе�
мельные участки многодет�
ным начали предоставлять
с 2012 года. На сегодняш�
ний день уже выделено 353
земельных участка.

Пресс�служба мэрии
г. Черкесска.

Магазинной практически не
пройти и пешеходу � выра�
щенную на своих приуса�
дебных участках зелень
здесь пытаются реализо�
вать жители республики. На
рынок им ходу нет, потому
как там в основном торгуют
перекупщики из ближнего
зарубежья.

Новые времена измени�
ли (не в лучшую сторону) и
наши дворы. Старая, отжив�
шая свой век трансформа�
торная будка так и осталась
стоять на прежнем месте.
Зато рядом, буквально в
нескольких от нее метрах,
построили новое энергети�
ческое сооружение. Причем
опять на территории наше�
го пресловутого двора и в
непосредственной близос�
ти к самому дому.

Часть двора «прихвати�
ли» и газовики, расширив
территорию котельной.
При этом забор, который за
собственные средства ус�
тановили вокруг дома его
жильцы, куда�то испарил�
ся, зато появилось ограж�
дение вокруг котельной.
Исчезла с территории дво�
ра и часть деревьев, кото�
рые выкорчевали, вполне
очевидно, не спросив на то
разрешения разных над�
зорных органов.

Затем на котельной по�
явилось новое сооружение
� одна из сотовых компаний
установила свою базовую
станцию (или вышку сото�
вой связи). И тут терпению
жильцов пришел конец � с
заявлением они решили
обратиться в Роспотреб�
надзор. Пришли его специ�
алисты, которые должны
защищать наши интересы и
права, сделали замеры, со�
общив, что никакого нега�

Новая электроподстанция, возве�
денная на территории двора жилого
дома по ул. Лаара, 42.

ДЛЯ
МНОГОДЕТНЫХ

СЕМЕЙ

А ЗА АРЕНДАТОРА
ОТВЕТИШЬ

В ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВЕ
скоро могут появиться

определения «торговый
центр» и «торговый комп�
лекс». А управляющие ком�
пании торговых центров бу�
дут платить штрафы, если
владельцы магазинов, кото�
рые арендуют там площади,
обманывают покупателей и
не обеспечивают их безо�
пасность.

Законопроект об этом
внесен в Госдуму. Авторы
законодательной инициати�
вы � председатель комите�
та Совета Федерации по
регламенту и организации
парламентской деятельнос�
ти Вячеслав Тимченко и
группа депутатов Госдумы.

Закон о торговле, гово�
рится в пояснительной за�
писке, не содержит опреде�
лений крупных торговых
объектов, таких как «торго�
вый комплекс», «торговый
центр», никак не регулиру�
ет права и обязанности уп�
равляющих компаний. По�
этому они просто предос�
тавляют площади, не несут
ответственности перед по�
купателями за действия
своих арендаторов. После
получения денег их, как пра�
вило, не интересует, как и

Торговые центры будут
штрафовать за обвес

что продают людям.
В случае покупки некаче�

ственного товара потреби�
телю зачастую не на кого
подать в суд, отмечают в
Объединении потребите�
лей России. Ведь фирмы,
торгующие, например,
фальсификатом, уже на
следующий день меняют
вывеску, а порой и профиль
магазина. Или попросту ра�
створяются в пространстве.
А с управляющей компании
взятки гладки. Как справед�
ливо заметил в разговоре с
обозревателями «Российс�
кой газеты» председатель
Союза потребителей Рос�
сии Петр Шелищ, если у уп�
равляющих компаний нет
ответственности, то и зако�
нодательство о защите прав
потребителей на них не рас�
пространяется. И этот пра�
вовой пробел давно пора
устранить.

«В принципе сейчас над�
зорные органы проверяют и
арендаторов, и управляю�
щие компании, но нет общих
правил ответственности. А
на правовом поле очень важ�
но, чтобы были четкие юри�
дические трактовки. Тогда
можно предъявлять и требо�
вания, и спрашивать за на�

рушения», � отметил член ко�
митета Госдумы по безопас�
ности и противодействию
коррупции Анатолий Выбор�
ный.

Авторы законопроекта
предлагают ввести штрафы
для управляющих компа�
ний: на должностных лиц �
от 15 до 30 тысяч рублей,
на юрлиц � от 30 до 50 ты�
сяч рублей.

Впрочем, не все экспер�
ты видят здесь большую
проблему. Например, декан
Высшей школы маркетинга
и развития бизнеса НИУ
«Высшая школа экономики»
Татьяна Комиссарова счи�
тает, что сегодня в торговле
сильно развита конкурен�
ция, поэтому внаглую обма�
нывать � себе дороже. Про�
сто перестанут покупать.
«Проблема с обвесами и не�
качественными товарами
актуальна для малых горо�
дов, куда не пришли круп�
ные сетевые компании, �
поясняет Комиссарова. � А
в больших городах в торго�
вых центрах арендуют пло�
щади известные фирмы. У
них единый высокий стан�
дарт торговли. И откровен�
ного брака там точно нет».

Эксперт обращает вни�
мание на новый формат
торговли � фудкорты. «Это
некий симбиоз рынка и об�
щепита. Пусть на него луч�
ше обратят внимание, на�
сколько там соблюдают
нормы о защите прав потре�
бителей», � предлагает Ко�
миссарова.

О. ИГНАТОВА.
Российская газета �

Федеральный выпуск
№ 157 (7915).



3 Четверг 8 августа 2019 годаУ вас есть новость или вы хотите поделиться с нами своим мнением?
Пишите: dr�09@mail.ru

СПОРТИВНЫЙ ЧЕТВЕРГ

ДЕРЖАТЬ СЕБЯДЕРЖАТЬ СЕБЯДЕРЖАТЬ СЕБЯДЕРЖАТЬ СЕБЯДЕРЖАТЬ СЕБЯ
В ТОНУСЕВ ТОНУСЕВ ТОНУСЕВ ТОНУСЕВ ТОНУСЕ

ПОЛЕЗНЫМИ советами
о том, как правильно

заниматься спортом и со�
хранять долгие годы фи�
зическое здоровье, де�
лится заслуженный мас�
тер спорта РФ Науруз
ТЕМРЕЗОВ:

� ДАВАЙТЕ разберем та�
кую систему тренировки,
которая подойдет и для
людей, борющихся с лиш�
ним весом, и для тех, кто
хочет держать себя в тону�
се. Это протокол табата �
высокоинтенсивная интер�
вальная тренировка, разра�
ботанная японским ученым,
доктором Изуми Табата. Вы
будете тренироваться все�
го лишь по несколько минут
в день, причем не обяза�
тельно в тренажерном зале,
вполне хватит собственной
жилплощади, главное, что�
бы там было место, где раз�
вернуться и попрыгать.

Основные принципы
этой системы – это высокий
темп выполнения упражне�
ния и короткое время отды�
ха. Ставка в такой трениров�
ке делается на максималь�

ЗОЛОТО
НА ПЕРВЕНСТВЕ РОССИИ

На прошедшем в г. Орле первенстве
России по грэпплингу воспитанник спортив�
ного клуба «Р�2» завоевал золотую медаль
в весовой категории до 71 кг. На турнире
Шамиль Байчоров провёл 4 схватки и во всех
одержал победы над своими соперниками,
среди которых были победители и призёры
первенства России и мира. Тренирует
спортсмена Рустам Кемрюгов.

ТРЕНИРОВКА С ЧЕМПИОНАМИ
На базе «Юг�спорт» в г. Кисловодске

юные боксёры КЧР провели совместную
тренировку со сборной страны, которая го�
товится здесь к чемпионату мира. Благода�
рим главного тренера сборной России по
боксу Виктора Фархутдинова за поддержку
и возможность поучиться у звёзд российс�
кого бокса.

ОЛИМПИЙСКИЙ ДЕНЬ
ДЛЯ САМЫХ МАЛЕНЬКИХ

В детском саду «Мамонтенок» в г. Чер�
кесске прошли спортивные соревнования,
приуроченные ко Всероссийскому олимпий�
скому дню и II Европейским играм. На про�
тяжении нескольких часов маленькие спорт�

Советы от чемпиона

Коротко обо всем

ное ускорение обмена ве�
ществ (метаболизм), из�за
которого и происходит сжи�
гание жира. Также система
замечательно тонизирует
мышцы за короткий срок.

Суть тренировки доста�
точно проста: вы выполняе�
те одно упражнение в тече�
ние 20 секунд на пределе
своих возможностей, а 10
секунд отдыхаете. Весь
комплекс длится всего 4
минуты, за это время вы ус�
певаете сделать 8 подхо�
дов, к концу которых вы
должны чувствовать себя
абсолютно обессиленными.
4 минуты – это минимум,
который вы должны будете
выполнять. В будущем вре�
мя занятий нужно будет по�
степенно увеличивать, ина�
че нагрузки уже будет не
хватать для избавления от
лишнего веса. Дойдете до
15 минут в день, и это будет
свидетельствовать о серь�
езной подготовке.

Во время тренировок
используются всем извест�
ные упражнения: отжима�
ния от пола, приседания,
выпады, «планка», выпрыги�

вания, «ножницы», берпи и
др. Если вы только начина�
ете занятия по протоколу
табата, выбирайте те уп�
ражнения, которые обычно
даются вам без особых уси�
лий. Поверьте, чтобы вы�
полнять их с нужной интен�
сивностью, вам потребуют�
ся все силы, которые у вас
есть. Хотелось бы отметить,
что подбирать упражнения
следует так, чтобы они за�
действовали как можно
больше мышечных групп, а
не одну или две. Например,
как упражнение «звезда»
(стоите ровно, а в прыжке
разводите руки и ноги в сто�
роны, затем обратно).

Время выполнения уп�
ражнений и отдыха четко
фиксируйте по таймеру.

Перед началом трени�
ровки обязательно хоро�
шенько разомнитесь, ра�
зогрейте все группы мышц.

Подготовила
Светлана ОСЕЦКАЯ.

смены соревновались в различных эстафе�
тах, веселых стартах и на футбольном поле.
Завершила Олимпийский день традицион�
ная церемония награждения, на которой
каждый участник получил сертификат и ме�
даль победителя. Именно победителя, ведь
проигравших в этот день не было.

МАСТЕР�КЛАСС
ПО ГРЭППЛИНГУ

Мурат Кештов � основатель и главный
тренер одной из ведущих академий ММА в
США «K�DOJO WARRIOR TRIBE» � провел в
зале спортивного клуба «Р�2» мастер�класс
для сборной КЧР по грэпплингу.

ТУРНИР ПО ДЗЮДО
Во Дворце спорта «Юбилейный» г. Чер�

кесска состоялся XVIII Всероссийский мас�
терский турнир по дзюдо среди мужчин и
женщин, посвящённый памяти мастера
спорта СССР по дзюдо А. А. Атабиева. В
турнире приняла участие 21 команда из раз�
ных городов России. По итогам турнира
золотую медаль завоевал Анзор Унароков
(+100 кг), серебро у Солтан�Мурата Гогуе�
ва (100 кг). Алина Хапсирокова (52 кг), Ари�
на Батчаева (57 кг), Зайра Тхаголегова (63
кг) завоевали бронзовые награды.

Подготовила Светлана ОСЕЦКАЯ.
По материалам

пресс�службы Минспорта КЧР.

Шахматы ЧЕРНЫЕ НАЧИНАЮТ. . .ЧЕРНЫЕ НАЧИНАЮТ. . .ЧЕРНЫЕ НАЧИНАЮТ. . .ЧЕРНЫЕ НАЧИНАЮТ. . .ЧЕРНЫЕ НАЧИНАЮТ. . .
БЕЛЫЕ ВЫИГРЫВАЮТБЕЛЫЕ ВЫИГРЫВАЮТБЕЛЫЕ ВЫИГРЫВАЮТБЕЛЫЕ ВЫИГРЫВАЮТБЕЛЫЕ ВЫИГРЫВАЮТ

НАПОМНИМ, в ночь на 22
июля в палаточном ла�

гере на территории горно�
лыжного комплекса «Холдо�
ми» в Солнечном муници�
пальном районе Хабаровс�
кого края произошел пожар.
Пострадали 13 человек: пя�
теро взрослых и восемь
детей, из них четверо по�
гибли. СК возбудил уголов�
ное дело. Глава МЧС РФ
Евгений Зиничев поручил
провести внеплановые про�
верки детских оздорови�
тельных лагерей и других
баз отдыха.

В Карачаево�Черкесской
Республике в этом году ра�
ботают 12 детских оздоро�
вительных лагерей, в том
числе � палаточные. Инс�
пекторы Главного управле�
ния МЧС России по КЧР ак�
тивизировали профилакти�
ческие выезды в палаточ�
ные лагеря региона. Вне�
плановые инструктажи
были проведены в детских
оздоровительных лагерях
Зеленчукского, Урупского и
Карачаевского районов.

В ИЮНЕ 2017 года мне
позвонил внук, шести�

классник из Чапаевского, и
сказал, что в этом году
«Лесной» не будет рабо�
тать. Я оторопел, говорю: не
может быть! Через день�два
звонит второй внук и гово�
рит то же самое. Горько
было.

И вот, слава Богу!
В этом году «Лес�
ной» благодаря ста�
раниям руководства
республики и района
заработал опять и
снова наполнился
детьми. Хорошее
дело сделали наши
руководители, спа�
сибо им за это. Ре�
шив написать об
этом в газету, посе�
тил лагерь.

Подъезжаю к во�
ротам, стучусь,
представляюсь ох�
раннику и говорю о
цели визита. Вхожу.
Передо мной всюду
цветы, деревца, все
блестит свежей
краской, а дети, ра�
достные, весёлые,
играют. Как здорово!

Вначале встретился с
руководителем лагеря Фа�
тимой Урусовой, учительни�
цей Николаевской средней
школы. Она работает в
«Лесном» с самого основа�
ния лагеря, а возглавляет
его уже четверть века. Да�
да, лагерь основан в 1983
году. Колхоз им. Красных
партизан построил его на
свои средства. «Лесной»
считался лучшим лагерем
среди всех колхозных и со�
вхозных лагерей области.
Пресловутая перестройка
уничтожила большинство
этих лагерей. «Лесной» �
единственный лагерь, про�
работавший 34 года из 36
лет со дня основания.

Народный
фронт

ПОСЛЕ вмешательства
активистов Обще�

российского народного
фронта в КЧР в ауле Ка�
менномост Карачаевско�
го района были останов�
лены частные земельно�
строительные работы
около памятника вои�
нам, павшим в годы Ве�
ликой Отечественной
войны.

НЕ МЕСТО
ДЛЯ МЕТАЛЛОЛОМА

«МЫ ОБРАТИЛИСЬ к вла�
стям района с просьбой ра�
зобраться в ситуации. Па�
мятник имеет общие грани�
цы с земельным участком,
на котором начались рабо�
ты по строительству пункта
приема металлолома. В со�
ответствии с федеральным
законом «Об объектах куль�
турного наследия (памятни�
ках истории и культуры) на�
родов Российской Федера�
ции» защитная зона для
данного объекта культурно�
го наследия установлена на
расстоянии 200 метров от
линии внешней стены па�
мятника. В данном случае

закон нарушен, строитель�
ство ведется слишком близ�
ко», – пояснил член регио�
нального штаба ОНФ Аза�
мат Ужахов.

Эксперты ОНФ подчерк�
нули, что земельный учас�
ток, на котором велись ра�
боты, относится к категории
земель сельскохозяйствен�
ного назначения. Соответ�
ственно, использовать его в
ином качестве, в том числе
для сбора и складирования
металлолома, недопустимо.

Власти Карачаевского
района подтвердили факт
незаконного строительства,
и земельно�строительные
работы были остановлены.
Собственнику участка реко�
мендовали привести его в
прежний вид.

По информации
ОНФ в КЧР.

ЛЮБИТЕЛЯМ шахмат�
ных компози�

ций предлагаем
решить интерес�
ный этюд с нео�
бычным заданием:
черные начинают �
белые выигрыва�
ют (см. диаграм�
му).

В ЭТОМ этюде
обе противобор�
ствующие стороны
стремятся как мож�
но скорее провести
свои пешки в ферзи,
но оказывается, что
кажущееся преиму�
щество черных
(лишняя пешка и
право выступки) не
гарантирует черным
победы. Более ран�
нее превращение черной
пешки в ферзя не спасет
черного короля от правиль�
но выстроенной атаки бе�
лых.

Ваша задача: найти путь
к победе.

В прошлом выпуске на�
шей рубрики мы начали
рассказ о партии Николая
Грицая (белые) и Дмитрия
Кузнецова (черные), сыг�
ранной ими в ходе личного
первенства г. Черкесска

1986 года (см.
«ДР» от 25 июля
2019 года). Наде�
емся, вам был ин�
тересен высокий
накал позицион�
ной фигурной
борьбы. А завер�
шилось это проти�
востояние следую�
щим образом:

25. Kd2(??)
Фh4+ 26.Ch3 Ke4
27. Лg4 Kc3 28. Фf1
e4+ 29. Kp.h1 Фf6
30. Фg2 Лd3 31.
Лаg1 Лаg8 32. Ke4
Ke4 33. Ле4 Лgd8
34. Лg4 Ce5 35.
Фе4 Лd1 36. Лd1
Лd1 37. Kp.h2 Лd8
38.Фf3 Kg5 39. Cg5

hg 40. Лe4 Cf4 41. Фе2 Фс6
42. Сf3 Лd2 43. Фе1 Фd6 44.
Ле8 Фh6 45. f6 Фh2+ и чер�
ные выиграли.

М. ЖАРОВ.
#CHESSinCHE

НЕ ДОПУСТИТЬ ПОВТОРЕНИЯ
ТРАГЕДИИ

Государственные инс�
пекторы по пожарному над�
зору провели беседы с пер�
соналом, напомнив о прави�
лах безопасного поведения
в период летних каникул.
Работникам рассказали, что
такое пожар и какие факто�
ры его сопровождают, об
основных причинах возго�
раний, закрепили правила
поведения при пожаре, на�
помнили о требованиях по�
жарной безопасности к ус�
тановкам и системам жиз�
необеспечения в организа�
циях (содержание электро�
установок, эксплуатация
печей, содержание систем
вентиляции и кондициони�
рования воздуха).

� В ходе профилактичес�
кого мероприятия сотруд�
ники МЧС напомнили, что
особое внимание в здании
должно быть уделено со�
стоянию путей эвакуации,
исправности электропро�
водки, автоматической сиг�
нализации и системе опо�
вещения людей о возгора�
нии, наличию первичных

средств пожаротушения и
подъездов к водоемам. Мы
с первых дней работы лет�
них лагерей и до заверше�
ния смен проводим профи�
лактические мероприятия
под названием «Отдых» с
детьми, воспитателями и
персоналом. Основная за�
дача подобных мероприя�
тий � обеспечение пожар�
ной безопасности детей, �
сказал начальник отдела
надзорной деятельности и
профилактической работы
ГУ МЧС России по КЧР Сер�
гей Кравченко.

Главная цель подобных
визитов в летние лагеря –
проведение обучающих ин�
структажей с детьми. Со�
трудники МЧС рассказали
ребятам о том, как следует
себя вести в случае возник�
новения чрезвычайной си�
туации, какую опасность
могут представлять быто�
вые электрические прибо�
ры при неправильном обра�
щении. Кроме того, отдыха�
ющим напомнили способы
набора номеров экстренных
служб.

� Ежегодно во время лет�
них каникул в детских заго�
родных лагерях республики
проводится ряд обязатель�
ных профилактических ме�
роприятий по предупрежде�
нию возникновения ЧС, в
первую очередь – пожаров.
На таких занятиях большое
внимание уделяется отра�
ботке навыков при эвакуа�
ции из здания в случае воз�
никновения пожара или
другой опасной ситуации.

Ребята с детства должны
четко знать, как действо�
вать в случае нештатной
ситуации, � сказал началь�
ник отдела надзорной дея�
тельности и профилакти�
ческой работы ГУ МЧС Рос�
сии по КЧР Сергей Кравчен�
ко.

Представители противо�
пожарной службы отмеча�
ют, что сохранение жизни и
здоровья детей � это основ�
ная задача руководителя и
персонала детских оздоро�
вительных учреждений, по�
этому соблюдение требова�
ний пожарной безопаснос�
ти именно в детских лаге�
рях должно обеспечиваться
на высоком уровне.

� Последние обследова�
ния показали, что все тре�
бования к безопасному дет�
скому отдыху в палаточных
лагерях соблюдаются, вся
работа организована в рам�
ках разработанных алгорит�
мов и инструкций по пожар�
ной безопасности, � сказал
начальник отдела надзор�
ной деятельности и профи�

лактической работы ГУ МЧС
России по КЧР Сергей Крав�
ченко.

В ГУ МЧС по КЧР уточни�
ли, что все проверенные па�
латки имеют паспорта безо�
пасности, оснащены авто�
номными дымоизвещателя�
ми и автономными освети�
тельными приборами, рас�
стояние между ними соот�
ветствует регламенту, а
спальные мешки рассчита�
ны на минусовые темпера�
туры. Также, уточнили в ве�
домстве, на территории ла�
герей имеются либо пожар�
ные гидранты, либо водя�
ные помпы.

Проверка установила,
что палаточные лагеря на�
ходятся под круглосуточ�
ным контролем, в них рабо�
тает звуковое оповещение.
Весь персонал, включая
вожатых, перед началом
смен прошел инструктаж.
Тренинги по безопасности
проводятся и для детей.

Армида КИШМАХОВА.
Фото пресс�службы

ГУ МЧС России по КЧР.

«ЛЕСНОЙ»: НОВАЯ ЖИЗНЬ
СТАРОГО ЛАГЕРЯ

Летний отдых детей

2 АВГУСТА Православ�
ная Церковь почитает

пророка Илию. Сохрани�
лось много икон с его
изображением, особенно
популярны изображения
«Огненного восхождения»,
на которых пророк в огнен�
ном облаке, поддержива�
емый ангелом, едет в ко�
леснице, запряжённой ог�
ненными конями. Наши
пращуры верили, что гром
происходит от стука о небо
огненной колесницы про�
рока Илии, гоняющего
змия или нечистого духа.
Молнии – это стрелы, ко�
торыми святой поражает
злые силы.

В Карачаево�Черкесии в
день памяти пророка Божия
Илии престольный празд�
ник отметили в одном из
старейших храмов России,
расположенном на террито�
рии Нижне�Архызского го�

родищ, � Ильинском храме.
2 августа 2019 года архи�
епископ Пятигорский и Чер�
кесский Феофилакт возгла�
вил престольные торжества
в Ильинском храме. За Бо�
жественной литургией ар�
хиерею сослужил собор ду�
ховенства Пятигорской
епархии из тридцать свя�
щенников во главе с насто�
ятелем храма архимандри�
том Антонием (Даниловым).
Участвовали в богослуже�
нии и гости в священном
сане из разных регионов
России.

Из�за большого количе�
ства паломников Боже�
ственную литургию в этот

день совершали у входа в
храм. Ильинский храм, кото�
рый построили в середине
Х века как домовую церковь
богатого жителя столицы
древней Алании, уже давно
не вмещает паломников и
священников, которые при�
бывают на престольные тор�
жества в Нижний Архыз. Ак�
тивное участие в празднова�
нии памяти пророка Илии
приняли казаки Зеленчукс�
кого станичного общества.
Казачество молилось за Бо�
жественной литургией, по
окончании которой вокруг
храма был совершен крест�
ный ход.

Помолиться за архи�

ерейским богослужением
собралось две с половиной
тысячи паломников. В ны�
нешнем празднике участво�
вало на тысячу человек
больше, чем год назад. Это
были казаки, воины, юнар�
мейцы, насельницы женских
обителей Пятигорской епар�

хии, жители Нижнего Архы�
за и окрестных станиц. Пос�
ле литургии и крестного
хода архиепископ Феофи�
лакт обратился к паломни�
кам и духовенству с по�
здравлением и словом нази�
дания.

Ольга МИХАЙЛОВА.

СМЫСЛ ПРОРОЧЕСКОГО
СЛУЖЕНИЯ
СМЫСЛ ПРОРОЧЕСКОГО
СЛУЖЕНИЯ

� В лагере «Лесной», �
рассказала Урусова, � со�
зданы все условия для фи�
зического и интеллектуаль�
ного развития детей: есть
волейбольная, баскетболь�
ная, футбольная площадки,
два теннисных стола, два
бильярдных стола, спортив�
ный инвентарь, турник, пе�
рекладины. «Детей возим в
бассейн в Черкесск. Для
культурного и интеллекту�
ального развития – шахма�
ты, шашки, нарды, устраи�
ваются конкурсы красоты
«Мисс лагеря», дискотеки и
многое другое… Детей во�
зим на экскурсии – уже по�
бывали в Архызе и Домбае.
Планируем поездки на Кав�

минводы.
Безопасности детей

здесь уделяется особое
внимание. Фатима Юсуфов�
на отметила: «По результа�
там проверок комиссий из

района и республики мы
всегда получали высокие
оценки. Был случай, приез�
жал большой чиновник из
Москвы, проверял работу
мест отдыха для детей. Бу�
дучи в Карачаево�Черкесии,
посетил и наш лагерь и ска�
зал: «Я поражен, это колхоз�
ный лагерь, а порядок и
организация досуга детей
как в самых лучших лагерях
страны». Особенно его вос�
хитило питание. «Такого
вкусного блюда, как суп�
шорпа, в жизни не ел!» �
признался чиновник.

Кормят детей пять раз в
день: завтрак, ланч, обед,
полдник и ужин. В этом зас�
луга поваров�искусниц Са�
пият Узденовой и Любовь
Джукаевой. В «Лесном» тру�
дится слаженный коллектив

воспитателей Бэлы Алие�
вой, Фаины Хасановой,
Аминат Бердиевой, Мадины
Хасановой, а также инструк�
тора по физической культу�
ре Исхака Гочияева и охран�
ника Джашарбека Сариева.

За сезон в «Лесном» от�
дыхает до 400 детей, в че�
тыре потока по 100 ребяти�
шек. В потоке 4 отряда по
25 детей. На каждый отряд
– два воспитателя.

Я поговорил с детьми.
Все в восторге от «Лесно�
го». Десятикласнику Сама�
ту Чегемлиеву нравятся пи�
тание, занятия спортом и
физрук Исхак Гочияев. В
восторге он и от воспита�
тельницы Мадины Хасано�
вой. Милана Скоробогатова
� из многодетной семьи, их
у матери семеро, занимает�
ся вокалом, каратэ, учится
на «хорошо» и «отлично».
Али Аджиев из Сары�Тюза
отдыхал в базах отдыха в
Джубге, Анапе, но «Лесной»
ему нравится больше.

Очень интересно про�
шла моя встреча со школь�
никами из а. Хабез. Это
Сарина и Айда Арашуковы,
Милана и Ирина Озроковы,
Эмма Кохова. Они ученицы
9�11 классов. Все отлични�
цы и спортсменки, их ко�
манда – чемпион среди
школьных команд КЧР, они �
участники первенства сре�
ди школ  СКФО. Меня пора�
зило, что в команду берут
только отличниц. Вот где
истинный стимул к учёбе, к
повышению знаний.

М. ДЖАНКЕЗОВ,
с. Николаевское.

 Фото
Светланы КИЛБЫ.

– воспитатели, тренеры,
повара. Заведующая гово�
рит, что коллектив у них за�
мечательный, все трудятся
не покладая рук. Но особо
ей хочется отметить работу
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СПРАВКИ РЕКЛАМА ОБЪЯВЛЕНИЯ

РЕМОНТ И ОБШИВКА:
� мягкой мебели,
� стульев,
� матрасов.
Реставрация, изменение

дизайна. Доставка по городу
бесплатно.

Тел.: 809280397032083, 80
9060445099055, 809380026077000,
809050422092022.

Утерянный аттестат о
среднем (полном) общем обра�
зовании А № 6920028, выдан�
ный Хумаринской средней шко�
лой Карачаевского района в
2001 году на имя Дугужевой За�
миры Абдул�Керимовны, счи0
тать недействительным.

РАЗНОЕ

ООО «Межевик», в лице кадастрового инженера Нагаева
Романа Мухамедовича (КЧР, г. Черкесск, пр�кт Ленина, д. 147,
офис 225; nagaev.roman@gmail.com; +7 928 028�70�71), выпол�
няет кадастровые работы для образования з/у, выделяемого
в счет земельной доли в отношении з/у с к.н.
09:03:0000000:6936, расположенного по адресу: КЧР, Хабезс�
кий район, СКП Черкесское, в 1 км западнее от а.Псаучье�
Дахе (сенокос). Заказчиком кадастровых работ является: Ки�
дакоева Надя Абубакировна (КЧР, Хабезский район, а. Псау�
чье�Дахе, ул. А.Кидакоева, д.13; +7 989 787�68�10); выполняет
кадастровые работы для образования з/у, выделяемых в счет
земельных долей: в отношении з/у с к.н.
09:06:0000000:7249;7248;7313;7353;7352;7308, расположенных
по адресу: КЧР, Зеленчукский район, СПК Исправная, поле
№12 (сенокос);  в отношении з/у с к.н.
09:06:0000000:7248;7249;7313;7353;7352;7308, расположенных
по адресу: КЧР, Зеленчукский район, СПК Исправная, поле
№9 (пастбище); в отношении з/у с к.н. 09:06:0000000:5678,
расположенного по адресу: КЧР, Зеленчукский район, СПК
Исправная, поле №125п (сенокос); выполняет кадастровые
работы для образования з/у, выделяемых в счет земельных
долей (Кумратов А.И., Кумратов А.А.) в отношении з/у с к.н.
09:06:0020805:51, расположенного по адресу: КЧР, Зеленчук�
ский район, СПК Исправная, поле №205. Заказчиком кадаст�
ровых работ является: Аджеридинова Лилия Рустемовна (КЧР,
Зеленчукский район, х. Ново�Исправненский, ул. Интернацио�
нальная, д. 16; +7 929 860�38�01); выполняет кадастровые ра�
боты для образования з/у, выделяемых в счет земельных до�
лей: в отношении з/у с к.н. 09:06:0000000:нет в ЕГРН;10850;�
10851;нет в ЕГРН;нет в ЕГРН;11254;11255;9396, расположен�
ных по адресу: КЧР, Зеленчукский район, СПК Кардоник, поле
№83 (пашня); в отношении з/у с к.н. 09:06:0000000:6432;нет в
ЕГРН;6093;5364;5514;6487;5713;5015;5001;5648;7709;7713;7489;
6864; 6817;6913;4978;5012;6876;6748;5768; 5459;5048;нет в
ЕГРН;4994;7708;6542;6061;6349;4962;5529;6179;5611, располо�
женных по адресу: КЧР, Зеленчукский район, СПК Исправная,
поле №52 (сенокос);  в отношении з/у с к.н.
09:06:0000000:6432;нет в ЕГРН;6093;5364;5514;6487;5713;5015;
5001;5648;7709;7713;7489;6864;6817;6913;4978;5012;6876;6748;
5768;5459;5048;нет в ЕГРН; 4994;7708;6542; 6061;6349;4962;
5529;6179;5611, расположенных по адресу: КЧР, Зеленчукский
район, СПК Исправная, поле №185п (сенокос); в отношении з/у
с к.н. 09:06:0000000:6432;нет в ЕГРН;6093;5364;5514;6487;
5713;5015;5001;5648;7709;7713;7489; 6864;6817;6913;4978;
5012;6876;6748;5768;5459;5048;нет в ЕГРН;4994;7708;6542;
6061;6349;4962;5529;6179;5611, расположенных по адресу: КЧР,
Зеленчукский район, СПК Исправная, поле №187п (сенокос);
в отношении з/у с к.н.  09:06:0000000:6432;нет в
ЕГРН;6093;5364;5514;6487;5713;5015;5001;5648;7709;7713;7489;
6864;6817;6913;4978;5012;6876;6748;5768;5459;5048;нет в
ЕГРН; 4994;7708;6542;6061;6349; 4962;5529;6179;5611, распо�
ложенных по адресу: КЧР, Зеленчукский район, СПК Исправ�
ная, поле №188п (сенокос). Заказчиком кадастровых работ
является: Кузнецов Владимир Иванович (КЧР, Зеленчукский
район, с. Хасаут�Греческое, ул. Надежды Кецеровой, д. 12; +7
928 655�86�03); выполняет кадастровые работы для образова�
ния з/у, выделяемых в счет земельной доли в отношении з/у
с к.н. 09:03:0000000:7654, расположенных по адресу: КЧР,
Абазинский район, РГУП ПР Эльбурганский, поле №38 (паш�
ня); поле №44 (сенокос). Заказчиком кадастровых работ явля�
ется: Джужуев Мухарби Хизирович (КЧР, Абазинский район, а.
Инжич�Чукун, ул. Тихая, д. 13; +7 909 499�98�74); выполняет
кадастровые работы для образования з/у, выделяемого в счет
земельной доли (Абдокова А.К.) в отношении з/у с к.н.
09:03:0020112:120, расположенного по адресу: КЧР, Хабезс�
кий район, СКП Черкесское, поле №25, уч�к №5. Заказчиком
кадастровых работ является: Абдоков Альберт Мурадинович
(КЧР, Хабезский район, а. Псаучье�Дахе, ул. Р.Тхохова, д. 39;
+7 963 284�50�48). С проектами межевания з/у можно ознако�
миться по адресу: КЧР, г. Черкесск, пр�кт Ленина, д. 147, офис
225. Возражения относительно размера и местоположения
границ з/у принимаются в течение 30 дней со дня опубликова�
ния объявления по адресу: КЧР, г. Черкесск, пр�кт Ленина, д.
147, офис 225.

Кадастровым инженером Джатдоевой Аминат Казбековной
(квалификационный аттестат № 09�11�20, e�
mail:amina_aybazova@mail.ru, г. Усть�Джегута, ул. Морозова,
53, тел. 8(87875) 7�23�55) выполняются работы по подготовке
проекта межевания земельных участков с кадастровыми но�
мерами:

09:07:0000000:259, расположенного по адресу: КЧР, Усть�
Джегутинский район, СПК «Джегутинский», поле № 41 (пашня
1,24 га), поле № 53 (сенокос 1,67 га), поле № 122 (пастбище
2,91 га). 09:07:0000000:2084, расположенного: КЧР, Усть�Дже�
гутинский район, СПК «Джегутинский», поле № 53 (сенокос
1,67 га),09:07:0000000:2176, расположенного: КЧР, Усть�Дже�
гутинский район, СПК «Джегутинский», поле № 41 (пашня 1,24
га), поле № 122 (пастбище 2,91 га). Заказчиком кадастровых
работ является Сарыев Кемал Махмудович (КЧР, а. Новая
Джегута, ул. Советская, 81А, тел. 89283847130).
09:07:0000000:2095,:796, расположенных: КЧР, Усть�Джегутин�
ский район, СПК «Джегутинский», поле № 41 (пашня по 1,24
га), поле № 7 (сенокос по 1,67 га). Заказчиком кадастровых
работ является Чотчаев Азнаур Наурузович (КЧР, а. Новая
Джегута, пер. Садовый, 1,  тел. 89283804686).
09:07:0000000:1042, расположенного: КЧР, Усть�Джегутинский
район, СПК «Джегутинский», поле № 43 (пашня 1,24 га). За�
казчиком кадастровых работ является Чеккуев Амырбий Джа�
гапарович (КЧР, а. Джегута, ул. Гербекова, 82, тел.
89283838750).

09:07:0000000:1632,744,1844,1866,430,2284,1788,437,183,2183,
1474,2439, расположенных: КЧР, Усть�Джегутинский район, СПК
«Джегутинский», поле № 2 (пашня по 1,24 га).
09:07:0000000:1632,744,1844,1866,430, расположенных: КЧР,
Усть�Джегутинский район, СПК «Джегутинский», поле № 6
(пастбище по 2,91 га). Заказчиком кадастровых работ являет�
ся Борлаков Ахмат Тимурланович (КЧР, г. Черкесск, ул. Став�
ропольская, 20, кв. 39, тел. 89280309961).

С проектом межевания земельных участков можно ознако�
миться по адресу: г. Усть�Джегута, ул. Морозова, 53.

Возражения, дополнения, предложения по доработке про�
ектов межевания земельных участков принимаются в течение
30 дней со дня опубликования объявления по адресу: г. Усть�
Джегута, ул. Морозова, 53, ООО «Глобус�1».

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной
(КЧР, Хабезский район, а. Али�Бердуковский, ул. Комсомоль�
ская,13, тел. 8�963�170�11�39) выполняются работы по подго�
товке проектов межевания з/у, выделяемых в счет земельных
долей: в отношении з/у с к.н. 09:03:0000000:3327:3396:3406,
расположенного по адресу: КЧР, Хабезский р�н, СКП Жако,
примерно в 1,3 км юго�восточнее а. Жако (пашня), СКП Жако,
примерно в 1,2 км юго�восточнее а. Жако (сенокос); в отноше�
нии з/у с к.н. 09:03:0000000:3318:3323:3367, расположенного
по адресу: КЧР, Хабезский р�н, СКП Жако, примерно в 2,6 км
северо�восточнее а. Жако (пастбище). Заказчиком работ по
подготовке проекта межевания является Хапсироков Султан
Владимирович, проживающий по адресу: КЧР, Хабезский р�н,
а. Жако, ул. Катаева, д. 10, тел. 8 9054218765; в отношении
з/у с к.н. 09:03:0000000:970, расположенного по адресу: КЧР,
Хабезский р�н, колхоз им. А.Д. Аргунова, бригада №2, поле
№5, (пашня) и колхоз им. А.Д. Аргунова, бригада №1, поле №3,
(залежь). Заказчиком работ по подготовке проекта межевания
является Кантемиров Руслан Владимирович, проживающий по
адресу: КЧР, Хабезский р�н, а. Кош�Хабль, ул. У. Хабекова, д.
№ 20, тел. 8 928�033�63�02.

С проектами межевания з/у можно ознакомиться по адре�
су: КЧР, Хабезский р�н, а. Али�Бердуковский, ул. Комсомоль�
ская, 13. Обоснованные возражения относительно размера и
местоположения границ з/у принимаются в течение 30 дней со
дня опубликования объявления по вышеуказанному адресу.

ВЫПИСЫВАЙТЕ ГАЗЕТУ

        ваш компас
в море информации!
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Теперь ваши объявления, а также рекламу
вы можете разместить и на сайте газеты

«День республики»

В объявлении администрации Ногайского муниципального
района, опубликованном в газете «День республики» от
23.07.2019 г. №108 (20012), была допущена ошибка, вместо
«Дата начала приема заявок – 23.07.2019. Дата окончания
приема заявок – 26.08.2019. Дата подведения итогов –
28.08.2019.», считать верным «Дата начала приема заявок –
08.08.2019. Дата окончания приема заявок – 09.09.2019. Дата
подведения итогов – 11.09.2019.».

Реклама
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выгодна вам
� потому
что она

ЭФФЕКТИВНА!

Реклама
в нашей
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выгодна вам
� потому
что она

Отделом МВД России
по Малокарачаевскому
району разыскивается без
вести пропавший житель
с. Джага Байрамкулов Ан�
сар Идрисович, 1966 года
рождения. 25 июня 2019
года в 23 часа 30 минут
мужчина ушел из дома в
неизвестном направлении
и по настоящее время его
местонахождение неизве�
стно.

Приметы: рост 168�
170, волосы седые корот�
кие, усов и бороды не име�
ет, смуглый, телосложение
худощавое.

Был одет: черная джин�
совая куртка, полосатая
рубашка, брюки черные,
туфли черные кожаные.

Особые приметы: от�
сутствует левый глаз, но�
сит очки черного цвета.

Просьба ко всем, кто
располагает какой�либо
информацией о место�
нахождении Байрамку�
лова А.И., сообщить по
телефонам: 8 878 772�
70�33, 8 999 490�32�11
или в любой отдел ОВД
по номеру 02, по мо�
бильной связи – 102.

� В ИНТЕРНЕТЕ масса
рецептов похудения на яб�
локах, арбузах, грушах и
даже на смородине с быст�
рым избавлением от 3 до 5
кг. Соблазнительно, но... не
безопасно! Как ни странно,
увеличение массы фруктов
и ягод в рационе приведет
лишь к прибавке веса, ухуд�
шению качества кожи и об�
щего здоровья. Почему?
Все знают о вредном воз�
действии переизбытка глю�
козы на организм, а она, в
свою очередь, содержится
в простых углеводах ягод и
фруктов. Есть в них и фрук�
тоза, которая тоже далеко
небезопасна.

Избыток глюкозы наш
организм откладывает сна�
чала в виде гликогена в пе�
чени и мышцах и лишь по�
том запасает в жировых
клетках. А вот ферментов
для расщепления фруктозы
в организме нет, и вся она
отправляется в печень, пос�
ле чего выводится из орга�
низма. Если печень не
справляется с нагрузкой,
часть фруктозы прямиком
идет в «жировое депо» и от�
кладывается там в наших
жировых клетках. В итоге,
мы набираем вес вместо
ожидаемого похудения.

 Кроме того избыток
простых сахаров в рационе
запускает гликацию – про�
цесс окисления белков в
организме, проще � засаха�
ривание. И все белки теря�
ют свою структуру, переста�
ют выполнять свои функ�
ции. А если учесть, что все
гормоны и ферменты со�

Форум, организованный
Международной черкесской
ассоциацией при содей�
ствии Фонда поддержки пуб�
личной дипломатии им. А.М.
Горчакова, объединил более
полутора сотен участников
из Северо�Кавказского фе�
дерального округа, Москвы,
Сирии, Турции, Иордании.

Президент МЧА, доктор
экономических наук, про�
фессор Хаути Сохроков об�
ратился к участникам и при�
глашённым с приветствен�
ным словом, рассказал о де�
ятельности этой обществен�
ной организации и задачах
форума, призванного мето�
дами публичной дипломатии
установить межкультурный и
межэтнический диалог, озна�
комить черкесскую моло�
дёжь с историей, культурой,
национальными особеннос�
тями, обычаями, традиция�
ми народов, населяющих ре�
гионы проживания черкесов
(адыгов). Хаути Хазритович
призвал юношей и девушек,
которым в ближайшие деся�
тилетия предстоит участво�
вать в общественно�полити�
ческой жизни многонацио�
нальной России и других го�
сударств, изучать историю
своего народа, строить доб�
рососедские отношения с
представителями разных эт�
носов и создавать благопо�
лучное будущее для себя и
своих потомков.

 На церемонии открытия

Кавказ � наш общий дом

Право гордиться
культурой своего народа

«Когда находишься вдали от родины, начинаешь
больше ценить свой народ, язык, свою культуру» – с
этих слов начал своё обращение к участникам между�
народного форума черкесской молодёжи и студенче�
ства в Российской Федерации прославленный дири�
жёр, педагог, общественный деятель, народный ар�
тист СССР Юрий Темирканов, чьё появление стало
центральным событием первого дня масштабного
мероприятия.

форума выступили Виктория
Карслиева – директор про�
грамм Фонда A.M. Горчако�
ва, учреждённого Министер�
ством иностранных дел РФ;
Борис Паштов – председа�
тель комитета Парламента
КБР по культуре, развитию
институтов гражданского
общества и средствам мас�
совой информации; Артём
Кажаев – начальник управле�
ния по внутренней политике
Администрации Главы КБР;
Анзор Курашинов – министр
по взаимодействию с инсти�
тутами гражданского обще�
ства и делам национально�
стей КБР, а также руководи�
тели государственных уч�
реждений, учёные, педагоги,
общественные деятели, со�
трудничающие с Междуна�
родной черкесской ассоци�
ацией.

Работу форума продол�
жили круглый стол «Публич�
ная дипломатия как инстру�
мент развития гражданско�
го общества», дискуссии по

секциям «Историческое на�
следие черкесского народа»,
«Культурное наследие чер�
кесского народа», «Образо�
вание как фактор развития
личности», а также просвети�
тельский практикум «Черкес�
ское гостеприимство».

О традициях гостепри�
имства своих народов учас�
тникам форума также рас�
сказали представители не�

скольких нацио�
нальных культур�
ных центров КБР,
представившие
блюда традици�
онной осетинс�
кой, украинской,
татарской, ев�
рейской, дагес�
танской кухни.

Мероприятия
форума сопро�
вождались музы�
кальными номе�
рами, танцами в

черкесском кругу. Маэстро
Юрий Темирканов, общаясь с
юношами и девушками на ка�
бардинском и русском язы�
ках, говорил о том, что, побы�
вав во многих странах, он
нигде не встречал ничего по�
добного адыгэ хабзе, и ко�
декс правил поведения, вы�
работанный черкесским на�
родом на протяжении сотен
лет, необходимо сохранять
всюду, где живут представи�
тели его народа.

– Уже семьдесят лет я не
живу в краю предков, но про�
должаю говорить на кабар�
динском языке и люблю род�
ную речь, – сказал в напут�
ственном слове Юрий Хату�
евич. – Учите, знайте родной
язык, обучайте ему своих
детей, чтобы наш этнос про�
должал существовать в ве�
ках. Я желаю вам, молодым,
– помните, что вы кабардин�
цы, адыги, черкесы и у вас
есть право гордиться своей
культурой».

Газета «Кабардино�
Балкарская правда».

Для пользы
тела

ДИЕТ в наши дни – бессчетное количество: хорошо
известные и абсолютно новые, типичные, ориги�

нальные и весьма сомнительные. В числе диет с бе�
зупречной репутацией – фруктово�ягодная, заслу�
жившая одобрение медицинского сообщества. Тем
не менее, и здесь не стоит забывать о чувстве меры,
уповая на скорое похудение. О том, чем это может
закончиться, нам рассказала заведующая республи�
канским центром «Здоровье» врач�диетолог Ася БАЙ�
РАМКУЛОВА:

стоят в основном из проте�
инов, то избыток простых
сахаров в рационе изменя�
ет все обменные процессы
организма. Страдают и со�
единительные ткани, к кото�
рым относится кожа. Ее
белки – коллаген и эластин

тоже будут разрушаться. И
если внутренние изменения
в организме выявит лишь
время, то внешние видны
сразу: кожа истончается,
теряет свою упругость и
эластичность, покрывается
сеточкой мелких морщин.

 Рассчитывать на полу�
чение суточной дозы вита�
минов только за счет фрук�
тов и ягод тоже не стоит. Это
должны помнить те, кто за�
нимается тяжелым физи�

ческим трудом, спортом,
ждет ребенка или восста�
навливается после тяжелой
болезни.

Тем не менее, фрукты и
ягоды остаются основным
источником витаминов и
микроэлементов, принима�
ющих участие во всех об�
менных процессах организ�
ма и защищающих клетки
ДНК от повреждений. В них
достаточно много клетчат�
ки (пищевых волокон) – тех
самых пребиотиков, кото�
рые являются пищей для
полезной микрофлоры ки�
шечника. Кроме того, клет�
чатка обеспечивает дли�

тельное ощущение сытости
(в желудке пищевые волок�
на набухают и создают эф�
фект его наполненности);
понижает уровень сахара
(препятствует всасыванию
избытка простых углеводов
в кровь) и связывает жиры
(1 г пищевых волокон может
связать до 3–4 г жира; в
среднем 1 г клетчатки сни�
жает калорийность меню на
30 ккал).

Сколько же есть этих

«Подводные камни»
фруктовых диет

чудо�продуктов? В день
взрослому человеку можно
съедать не более 300 г без
вреда для здоровья и фигу�
ры. Причем есть фрукты и
ягоды лучше отдельно от
других продуктов, в первой
половине дня (до 16–17 ча�
сов), между основными
приемами пищи. И помнить,
выбирая подходящие для
своего рациона продукты,
что они имеют разный гли�
кемический индекс (ГИ).
Предпочтение следует от�
давать фруктам и ягодам с
низким ГИ. Это цитрусовые,
лесные и садовые ягоды,
сливы, гранаты, абрикосы.

А вот фрукты
и ягоды с вы�
соким ГИ
(арбуз, дыня,
манго, хурма,

сладкие сорта
винограда и яблок) луч�

ше ограничивать.
Для примера: В двух

крупных яблоках сладких
сортов общим весом 400–
500 граммов содержится
суточная норма простых уг�
леводов!

И напоследок топ самых
полезных фруктов и ягод, в
которых содержатся микро�
нутриенты, сохраняющие
нашу молодость, помогаю�
щие противостоять возрас�
тным заболеваниям и дей�
ствию на наш организм сво�
бодных радикалов. Это
грейпфрут, виноград, мали�
на, смородина и черника.�
Например, черничные яго�
ды, окрашенные антоциа�
ном (мощным антиоксидан�
том), – лучшая пища для тех,
кто собрался жить до ста
лет. Этот нутриент защища�
ет организм от свободных
радикалов, нейтрализует их
воздействие на организм,
оказывает омолаживающий
эффект. Чернику нередко
можно встретить в списке
продуктов, рекомендуемых
для профилактики онкоза�
болеваний. Так что ешьте в
свое удовольствие, не за�
бывая о норме и правилах,
и будьте здоровы!

Подготовила
Лариса НИКОЛАЕВА.

ВНИМАНИЕ:
РОЗЫСК!

От всего черкесского народа, от
меня лично прими искренние по�
здравления с присвоением высо�
кой ученой степени доктора исто�
рических наук!

Фатима! Не только твой
род, но и весь адыгский мир
гордится твоим достижением.
Быть ученым – это значит понимать, что твой труд важен
и необходим. Ты – гордость нашего народа.

Хочу пожелать плодотворных успехов в работе,
новых замечательных взлётов и доброжелательных
улыбок фортуны! Пусть в твоей жизни все тропы
ведут только к высоким вершинам и желаем тебе

новых свершений в науке!

С радостью и большим воодушевлением
мы восприняли новость о Вашей блестяще

защите докторской диссертации!
Поздравляем Вас с достойным завершением

многолетнего научного труда
и с присвоением ученой степени
доктора исторических наук!

Фатима Анатольевна воспитана по канонам Адыгэ
Хабзэ, искренняя и порядочная, высокообразованная
и скромная, обладающая огромной трудоспособнос%
тью, прекрасный ученый, доброжелательный и от%
зывчивый человек, она всего добивается исключи%
тельно своим трудом  и глубокими знаниями. Чер%
кесский народ гордится такой дочерью! Это не
только личное достижение и бесспорное признание
Фатимы Озовой, но и большой вклад в историю
развития черкесского народа.
Пусть не будет границ в Вашей деятельности,

больших Вам перспектив и открытий!

ПОЗДРАВЛЯЕМ

Фатиму Анатольевну
ОЗОВУ

с присвоением ученой степени
доктора исторических наук!

От черкесского народа и от себя лично
Марьят ЧЕРКЕСОВА

Карачаево�Черкесское отделение
Адыгской (Черкесской)

Международной академии наук

ПОЗДРАВЛЯЕТ

Фатиму Анатольевну
ОЗОВУ

Как истинная патриотка своего многострадального наро�
да, Фатима Анатольевна много лет отдала исследовательской
работе, посвященной истории черкесов. И сегодняшнее высо�
кое достижение — это результат ее титанического труда.

Далеко не каждому наука открывает свои секреты, не
каждому под силу постичь ее законы и премудрости. Благо�
даря таким, как Фатима Озова, наука не стоит на месте, а
жизнь совершенствуется.

Хотим пожелать Фатиме Анатольевне еще больших
достижений! Пусть удача Вас никогда не подводит

и пусть в Вашей жизни царствует порядок и счастье!

с блестящей защитой диссертации: «Институт аманатства
в черкесско0российских отношениях. 155201829 гг.»

в Санкт0Петербургском институте истории Российской
академии наук и с присвоением ученой степени

доктора исторических наук!

Умар ТЕМИРОВ, руководитель Карачаево0Черкесского
отделения Адыгской (Черкесской) Международной

Академии наук, академик

Уважаемая

Руслан ШАКОВ,
глава администрации Хабезского

муниципального района

Фатима Анатольевна
ОЗОВА!


